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作者：侯老师，您好！首先，感谢
您接受采访。您是从咱们太钢走出
来的画家，我们今天的访谈就从太
钢说起吧。

侯琪：好的。我是太钢子弟，父
母都是太钢职工。我是1976年下
乡的，四年后回到太钢，在发电厂。
在农村插队时，我爱写写画画，大队
就安排我做宣传工作，所以，回到太
钢后就在发电厂工会做文体工作，
继续写写画画。后来，我很幸运地
申请到山西大学脱产学习绘画的机
会。学了四年。之后，我又回到发
电厂担任了燃料工段段长，干了16
年。我从一个对技术和生产一点不
懂的人成长为骨干，我自认为全靠
工友兄弟们支持。这么多年了，我
一直都对太钢心怀感恩之情，是太
钢培养了我。太钢不仅重视我的艺
术特长，给了我学习的机会，还给予
了我那么多的信任。工人兄弟身上
特有的那些朴实、厚道、敬业等可贵
的品质，也深深地影响着我，直到今
天，我从中汲取力量。

作者：您为什么会选择版画这
样的艺术形式？

侯琪：视觉艺术有多种形式，我
更享受版画的创作过程，更喜欢版画
的黑白韵味。比起其他艺术形式，搞
版画是个力气活，过程是很复杂的。

当时，版画已经不是新潮的艺术形式
了，大家都在搞中国画和油画，那些
出作品更快。但是，我还是服从了我
内心的召唤，做自己最热爱的。

1984年我从山西大学毕业，正
赶上第六届全国美展举办，山西省
有16幅版画作品入选，其中就有我
的两幅。当时别提多高兴了。因为
自己做版画只是刚开始，没敢奢望
能参加全国展，想着能在山西省入
展就已经很不错了。记得参展后和
版画家力群先生一起交流，他对我
说，“小伙子，你这么年轻，就吃对了
第一口奶，不容易啊。”于是，我更坚
定了做版画的决心。

作者：您在 2001 年进入画院
后，是怎么完成从爱好到专业的转
变的？

侯琪：那些年，太钢先后有五人
调入太原画院，太原画院圈里人戏
言太原画院快成了太钢画院了。我
是第二个来画院的太钢人。在太钢
时，我做水印木刻，当时自己感觉还
不错，可到了画院，看到前辈们的作
品，顿觉自己的作品相形见绌。对
大师们的崇拜变成了动力，我下定
决心要拼命学习跟上来，那时真是
下了苦功。现在想起来还是要感谢
我在太钢的那一段经历，它对我的
意志磨砺有着很大影响。那几年没

明没夜地学，技术的学术的只要和
我的版画有关的东西就拼命吸收。
一方面，我通过版画圈子与业内人
士交流，另一方面，我参加了一些省
内和国内的大型展览开阔眼界。这
个时期是我提高最快的时期，通过
不断地学习、思考和实践，我在过去
版画技巧的基础上作出大胆的创
新，我改变了作画的纸张，改变了板
材，改变了拓印方法，改变了色彩，
改变了刻法，之后的创作便如鱼得
水。我的画风也是在这时转变的。
就这样，我在到画院的三年间，完成
了从爱好到专业的转变，那是一种
脱胎换骨的感觉，感觉到自己的生
命焕然一新。

作者：您的三大系列创作意图
和您希望通过画面要表达的思想是
什么呢？

侯琪：我的版画创作主要有三大
系列，就是湿地系列、太行系列和黄
土地系列。这些本土的东西既是自
己最熟悉的，也是最具特色的元素。
我觉得它们具有很好的版画语言，艺
术感染力强。我想通过我的作品来
再现和留住我们这个地方特色的东
西。我的后期作品大多是在整张纤
维板上完成的，构图恢弘，满幅铺陈，
根据土石水质的不同，我会采用“刻”

“划”相间的手法。 （下转第四版）
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“谢谢！太谢谢马
师傅了，我也是在你们
厂干活儿的外协工，一
时大意不知道把手机丢
哪了，没想到被您捡着
了。”外协工老王紧紧握
着焦化厂马卫华的手。“不客气，以
后把手机这些贵重物品放好，你们
出来工作也不容易，自己小心点！”
小马关心地嘱咐道。

小马是焦化厂炼焦作业区调
温组长，每天一接班，他就要上上
下下在焦炉认真巡检一番，看看出
的焦炭质量如何？调火温度好不
好……当他走到道行时，脚下突然
踩到一个东西，险些摔倒，他低头
一看是个黑色长方形的东西，仔细

一瞧是一个华为手机，他急忙拣
起来，四处看看也没有人，他就拿
着手机到处询问当班的工人看看
有谁丢了手机，可问了一大圈大
家都说没有丢。正当他拿着手机
不知所措时，手机突然“叮叮、叮
叮”响了起来，小马心想也许是机
主找不到手机，打回来试试有没
额人接，情急之下小马急忙接通
电话，手机里传出：“师傅你好，我
是老刘，这手机的机主，刚才在焦化

厂干活不小心弄丢
了。”一听是机主，小马
高兴地回答道：“刘师
傅可找到你了，我就是
在焦炉道行拣到的这
部手机，你现在过来，

我在焦台等你。”放下电话，不一会
儿失主老王找到了马卫华，才出现
了前面的一幕。事后，小马了解到
老王是河南人，家里很困难，他一个
人出来挣钱，养活一大家子，还要供
一个大学生，手机对他来说就是最
大也是最值钱的财产。

事情虽然很小，但是，失主老
王却感慨万千，他赞扬焦化厂马师
傅的同时，也表达了对太钢人的好
感和敬意。

一件小事
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侯琪简介：

中国美术家协会会员

中国版画家协会会员

山西美术家协会主席团委员

山西省版画学会会长

太原市美术家协会主席

享受市政府津贴专家

太原画院副院长

国家一级美术师

作品参加全国美术作品展览40

余次、国际美术作品展多次、出版有

《侯琪水印木刻集》，作品被中国美

术馆、炎黄艺术馆、神州版画博物

馆、奥委会、太原市美术馆等收藏。

在山东青州、太原市美术馆等地举

办个人画展。
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黎明 木版 150cm×80cm 侯 琪 2007

塬上 （黄土地系列组画之二） 木版 122cm×86cm 侯琪 2009


